
reaberto ao públicoserviços de sondagem

divulgação divulgação

 Após dois meses fechado para manutenção, o Viveiro Municipal “Antônio da Cos-
ta Santos” reabriu suas portas à população nesta semana. Localizado na Rua Ste-
fano Dilo, 350, no bairro Adventista Campineiro, o espaço, que é mantido pela 
Prefeitura de Hortolândia, é um dos pilares das políticas públicas ambientais da 
cidade, sendo responsável pela produção de mudas que arborizam áreas urbanas 
e ajudam a ampliar os cinturões verdes do município. A reabertura contou com a 
presença do prefeito Zezé Gomes (Republicanos).                                                pÁgina 07

A concessionária Rumo Malha Paulista está realizando ao longo desta semana os 
serviços de sondagem prévia de solo nos pontos em que serão feitas duas obras viá-
rias anunciadas ainda em 2023 ao prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD). As 
obras incluem a construção de uma nova passarela no final da Avenida João Pes-
soa, ligando a Praça Central José Gazzetta ao Jardim Flórida, e a duplicação da pas-
sagem inferior (viaduto) entre a Rua Azil Martins, no Jardim Santa Rosa, e a Rua 
Goiânia, no Jardim São Jorge – mais conhecida como “viaduto do Pezão”.     pÁgina 06

Zezé destaca ganho ambiental 
com ‘novo’ viveiro de Hortolândia

obra prevê alargamento de viaduto 
e passarela em nova odessa

evento auxilia criança atípica a 
comer melhor em Hortolândia pÁgina 04

motorista fica preso às ferragens 
com batida forte em paulínia  pÁgina 08

obras no cr João paulo 
avançam e chegam a 60% 
de execução em sumaré  pÁgina 03

pais e profissionais

colisão em Árvore

ritmo aceleradocHarge

Uma operação integrada do CIM (Centro de Inteligên-
cia Metropolitano) apreendeu nesta quarta-feira (21) cer-
ca de 500 kg de fios e cabos de cobre de origem suspeita 
nas 20 cidades da RMC (Região Metropolitana de Cam-
pinas). Foi a primeira ação do CIM, criado no último dia 
12 para unificar os núcleos de inteligência das Guardas 
Municipais dos municípios da região. Hortolândia teve 
os números fechados. Uma pessoa foi presa e mais de 
100 kg de fios foram retirados de circulação.       pÁgina 08Guardas municipais de Sumaré e Paulínia, por exemplo, fiscalizaram comércios e recolheram fiação de cobre 
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TCE-SP reprova pela segunda vez
contas de Brischi em Monte Mor

Megaoperação de GMs apreende 
500 kg de fios de cobre na região

Tribunal apontou desequilíbrio orçamentário, aumento da dívida pública, falhas em planejamento, obras paradas 
e gestão ineficaz na saúde e educação; órgão ainda citou inadimplência com regime próprio de previdência  pÁgina 05

Primeira ação do novo Centro de 
Inteligência Metropolitano mobilizou 
275 agentes em operação simultânea 
nas 20 cidades; em Hortolândia e 
Campinas, guardas recolheram mais 
de 300 kg de fios; objetivo é frear 
crimes que afetam serviços públicos
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Tem gente que morre no dia errado, não 
acabou a sua obra.

Tem gente que morre no dia certo, 
em consonância com a natureza.

Como ocorre com todas as coisas, existem 
dúvidas sobre o tempo certo e o tempo erra-
do para morrer.

Tancredo Neves e Papa Francisco morre-
ram em 21 de abril.

Tancredo morreu no dia errado, segundo 
os democratas. Político jeitoso, possuía as ha-
bilidades certas para chefiar um processo de 
transição, de um regime ditatorial para uma 
democracia. Ele e seu vice, José Sarney, foram 
eleitos indiretamente pelo Congresso. Deve-
riam tomar posse no dia 15 de março de 1985. 
O Brasil precisava de Tancredo Neves vivo, vi-
víssimo. Mas, em 21 de abril de 1985, Tancre-
do morreu. Em situação conturbada o vice-
-presidente José Sarney tomou posse.

Com frio na barriga, os opositores à dita-
dura acompanharam o processo de redemo-
cratização do Brasil.

A redemocratização foi consumada com a 
promulgação da Constituição Cidadã, em 5 
de outubro de 1988.

Papa Francisco morreu no dia certo. Cum-
priu a sua missão.

Aos 88 anos, Francisco enfrentava proble-
mas graves de saúde. A perda de energia, pa-
ra pessoas como ele, ativas, valentes, figura 
pública consciente do seu papel, é um desa-
fio imenso. Papa Francisco, na justa propor-
ção, respondeu às suas responsabilidades ca-
pitaneando, ao longo de seu papado, com fé, 
o planeta Terra.

Ensinou a separar o bem e o mal, frontei-
ras confusas em tempos de internet. Procu-
rou a paz e, com prudência, implantou mu-
danças na igreja. Pode ter errado em algu-
mas circunstâncias.

Ninguém é perfeito. Somando e dividindo, 
Papa Francisco cumpriu a sua missão na Ter-
ra. Lutou pela paz e pela concórdia, fortale-
ceu a reconstrução de uma comunidade in-
ternacional, em um espaço planetário, onde 
a defesa do bem comum exige paciência eter-
na. Proteger o meio ambiente, gente, bicho e 
planta não é fácil. A carta encíclica Laudato 
Si, Louvado sejas, herança do Papa Francis-
co, desperta seus leitores para o cuidado com 
a “casa comum”.

Francisco morreu, mas antes preparou a 
sua sucessão. Consciente do seu declínio na-
tural, lúcido frente aos desafios atuais, contou 
com o apoio do Espírito Santo. Assim nasceu 
seu herdeiro, Robert Francis Prevost.

Uma reUnião no céU
Após a decisão no Conclave, Francisco já 

instalado no céu, como de hábito, juntou os 
amigos para sugerir um nome para o papa re-
cém-eleito. Leão foi a proposta mais votada. 
O Espirito Santo assoprou no ouvido de Pre-
vost. Tratava-se de um nome forte, capaz de 
enfrentar falsos mitos, virar meme simpáti-
co, forte para entusiasmar a multidão na di-
reção do bem comum.

Unanimidade. Precisamos de um Leão pa-
ra propagar o bem e enfrentar o mal.

Na sequência, lá do alto, viciado no traba-
lho cotidiano Francisco procurou os amigos 
de velha data. Olhou do céu para a Terra e fi-
cou preocupado. Viu uma imensa onda de 
ódio, movida pela tecnologia, avançando de 
forma devastadora.

Satanás colocava mais fogo na sua foguei-
ra. Esquentava a água dos oceanos estimu-
lando catástrofes, descongelando geleiras e 
incendiando florestas. Um fogaréu danado.

Francisco continuou olhando para a Terra 
e viu imigrantes desesperados, sem ter feito 
mal algum, fugindo da polícia por serem hu-
manos indocumentados. Andantes buscan-
do apenas um lugar para trabalhar, viver em 
paz, longe da fome e da guerra.

Preocupado pegou o binóculo e avistou 
gente, apartada do bem, sentada diante do 
computador seduzindo jovens, crianças, pa-
ra produzir ódio e praticar mentiras.

Era necessário encontrar uma forma de 
fortalecer Leão XIV. Seu papado será longo 
e difícil.

Trabalhador incansável mesmo depois de 
morto, Francisco reuniu no céu os seus velhos 
amigos, os mais sábios, profundos conhecedo-
res da alma humana. Era urgente contribuir 
com o seu herdeiro na arrumação da bagun-
ça planetária. Chamou teólogos, pintores, es-
cultores, arquitetos, literatos e ambientalistas 
na tentativa de evitar uma grande explosão, 
de todos e de tudo no planeta Terra.

No inferno Satanás esbravejava. Ele acre-
ditava ter encaminhado bem a destruição do 

planeta Terra. Sua estratégia de guerra era or-
ganizar uma maioria significativa de demô-
nios produtores do mal, organizados em filei-
ras por tipos de mentirosos, deixando o céu 
com uma minoria de bons ou quase bons de-
sempoderada (sem muito poder ou dinhei-
ro). O inferno todo trabalhava pela explosão 
do planeta. Afinal, são especialistas em fogo 
e gelo. Tudo em excesso, favorecendo crises 
extremas, humanitárias e ambientais.

Precavido e prático como todo bom jesuíta, 
Francisco, conhecedor das minúcias do poder 
e das ambiguidades humanas, deixou, ao mor-
rer, um jovem substituto, Robert Francis Pre-
vost. Um norte-americano, de 69 anos, nasci-
do em Chicago, conhecedor de governos mais 
vocacionados para a guerra do que para a paz.

Era necessário para enfrentar o ódio, o fo-
go e a guerra organizar um sólido grupo de 
amigos.

Amizade para desentortar a humanidade.

a tUrma de amigos
Preocupado com a crise econômica, polí-

tico-social e comunicacional, Francisco cha-
mou para um encontro, na nuvem onde pas-
sou a viver depois de morto, os melhores es-
pecialistas da comunidade humana.

Imortais na terra e no céu. Reuniu Agos-
tinho (354 d.C- 430 d.C), Tomás de Aquino 
(1225-1274), Francisco de Vitória (1483-1546), 
Francisco Suárez (1548-1617), Donato Bra-
mante (1444-1514), Michelangelo Buonaroti 
(1475-1564), Rafael Sanzio (1483-1520), entre 
milhares de outros. Com a franqueza de sem-
pre sugeriu com voz determinada: “Daqui pa-
ra frente vamos trabalhar pesado. Eu preciso 
de todo mundo colaborando”.

Chamou Agostinho, amigo de séculos de 
Leão. Hábil na separação da verdade e da Ver-
dade (de acordo com a fé cristã), no comba-
te ao ódio e às fake news, doença contagiosa. 
No seu doutorado estudou profundamente co-
mo combater o narcisismo, a doença da mo-
da, doença do espelho.

Na sequência, convidou Aquino, especialis-
ta em lidar com os iluministas, gente de mui-
ta razão. Modernos, mas não eternos. Com-
petidores por natureza, dedicados à vitória de 
apenas Um, o vencedor. Competem até em-
baixo d’água pela perfeição. Iludem a si mes-
mos. Perfeito só Deus. Pensam que os núme-
ros, a soma e a subtração, são santificados 
por um princípio divino. Brigam em torno da 
hora de dividir o bolo enquanto muita gen-
te está com fome. Entendem pouco do traba-
lho pastoral. Ovelhas para eles são pura abs-
tração, um número. Confundem o vencedor 
com o Redentor. Pensam que ciência e Ver-
dade se confundem. Usam a língua para de-
clarar superioridade em relação com a “ple-
be” e aos novos ricos (maioria), mas perdem 
nas eleições. Vaidade é a doença dos moder-
nos mas não eternos.

Não se pode esquecer, Havard tem feito 
o melhor defendendo a autonomia das uni-
versidades com ou sem dinheiro. Isto é jus-
to. Mas Havard será melhor e, ainda maior, 
quando não usar a língua (vaidade) para le-
vantar barreiras e expressar superioridade an-
cestral. A genuína vontade de diálogo impõe 
sacrifícios e, não, arrogância. Arrogância é a 
fronteira mais difícil de escalar, bem mais do 
que as erguidas com ferro, cimento e arame.

Fronteiras dificultam a concórdia, não per-
mitem negociar.

Franciscos
“Em um subgrupo reúnam-se os dois Fran-

ciscos, meus xarás, Francisco Vitória e Fran-
cisco Suárez. Vocês desde há muito tempo 
discutem com juristas e diplomatas o direi-
to das gentes. Entendem do riscado.” No sé-
culo 16, Las Casas estimulou muitas discus-
sões sobre o tema, em Valladolid (1550-1551). 
Valeu a pena. Descobriram ser gente diferen-
te, os povos originários, mas gente de carne 
e osso, parte da humanidade. Gente melhor 
do que os espanhóis conquistadores dos ve-
lhos tempos e os novos predadores brasilei-
ros da floresta.

A discussão sobre as gentes, no século 21, 
voltou para a pauta. Não podemos esquecer: 
imigrantes são originários de algum lugar no 
planeta, na orbis, na Terra. São gente.

A implosão das organizações internacio-
nais sugere retomar a temática do planeta e 
de tudo que dele faz parte, gente, doença, li-
xo, chuva, oceano, ovos, floresta, galinhas, te-
mas que vão além das fronteiras. É necessário 
repensar o problema a partir da raiz. Encon-
trar uma forma de harmonizar Direitos Hu-
manos e a proteção do meio ambiente com a 
soberania dos Estados Nacionais.

Difícil equação.
Como a bagunça no planeta Terra é de âm-

bito internacional, Francisco, o Papa, chamou 
para ajudar Francisco Vitória e Francisco Suá-
rez. Sugeriu repensar o direito das gentes e os 
organismos internacionais.

Como fazer a comunidade de gentes reto-
mar a busca do bem comum, produzir ideias 
novas, sobre o direito das gentes e sobre o Di-
reito Natural? O que fazer para explicar que 
imigrante não é inimigo e a natureza uma só?

É necessário, com a ajuda do Espírito Santo, 
inspirar os terráqueos. Não se deve esquecer: 
as instituições internacionais, mesmo capen-
gas, fazem muito pela humanidade. É possí-
vel melhorar. Diminuir os gastos, criar ban-
cos de dados mundiais, reorganizar o pessoal 
em regiões do mundo, onde o custo de vida é 
mais barato, contar com o apoio interligado 
das universidades, remodelar o mundo das 
ideias repensando fronteiras e compreen-
dendo que ar, água, bicho, planta e bactéria 
transitam e se misturam, apesar das frontei-
ras materiais e imateriais.

os artistas, PaPa Júlio ii e o saPato
Papa Francisco, sabendo do “amor e da de-

dicação” de parte da humanidade pelo di-
nheiro e pelo poder, chamou para o encon-
tro o Papa Júlio II, entendido no assunto. Na 
Terra, ele se destacou como hábil negociador 
de alianças militares e conflitos internacio-
nais. Foi engenhoso na elaboração dos con-
tratos e tratados (no Tratado de Tordesilhas, 
lá estava ele) e bom negociador de indulgên-
cias (ninguém é perfeito). Amava as mulhe-
res em geral e algumas em particular. Con-
seguiu recursos para a reconstrução da Ba-
sílica de São Pedro. Profundo conhecedor da 
linguagem visual, no exercício do poder sou-
be escolher os melhores arquitetos, pinto-
res e escultores da época, capazes de produ-
zir uma magnífica narrativa visual para en-
sinar o bem. Juntou Donato Bramante (1444-
1514), Michelangelo Buonarroti (1475-1564) e 
Rafael Sanzio (1483-1520), entre outros artífi-
ces. Quanta habilidade na produção e no uso 
da pompa e circunstância.

Ele era e é um esteta apreciador da lingua-
gem visual, voltada para a comunicação com 
o grande público. Papa Júlio II e seus artistas 
sabiam como ninguém combater a estética 
do ódio com a estética do equilíbrio. Para se 
ter uma ideia de sua visão no campo da co-
municação, basta olhar os números. Hoje vi-
sitam, de corpo e alma, a Capela Sistina, em 
dia normal, dez mil pessoas, em dia de pico, 
20 mil pessoas. Isto quando não tinha celu-
lar para ver a imagens por meio de um clique. 
Sem corpo e sem alma, só com o dedo na te-
la, o número é bem maior.

Papa Júlio II, atento ao sapato velho de 
Francisco, de sola furada, qualificou o con-
traste como magnífico, digno de um líder 
humanista. Disse ele: com o caixão o sapato 
combinava. Com a arquitetura representava 
o contraste necessário à comunicação. (Júlio 
fazia piadas de gosto discutível.) Gostei da so-
lução pouco usual, disse Júlio II. A simplici-
dade falou alto. Menos é mais, dizem os ar-
quitetos de hoje. Mas… Cuidado com a humil-
dade. Humildade demais pode virar vaidade. 
Com uma risada santa completou: sapato ve-
lho é coisa do seu papado. Foi bom. Passou.

Com força visual, a última mensagem de 
Francisco para os irmãos na Terra foi Hu-
mildade.

Seu coração acertou, disse Júlio II. Ago-
ra você e Pepe Mujica vão fazer uma dupla 
e tanto.

Mas… O seu herdeiro vai viver uma outra 
história, uma outra circunstância histórica. 
Em termos de linguagem visual o conserva-
dorismo corresponde à pompa, instrumen-
to importante na comunicação. Olhe para os 
Estados Unidos, para o seu presidente. Penso 
ser melhor, na posse de Leão XIV, ele usar to-
dos os barangandãs disponíveis no Vaticano. 
Nos tempos atuais, de apego a um novo ab-
solutismo político, o barroco tem chances de 
vencer novamente a parada visual. Por con-
traste, quem sabe, se redescubra o equilíbrio, 
a velha harmonia renascentista, o homem co-
mo a medida de todas as coisas.

A simplicidade terá outro percurso no sé-
culo 21. Conservador gosta de luxo. Não vai 
ser fácil.

Prevost tem, por natureza, alma pastoral, 
mas compreende a linguagem do poder. Ele 
já entrou em muitas casas pela porta da fren-
te, e também entrou pela porta dos fundos. 
Dependendo da porta de entrada a dimen-
são das coisas muda.

Tancredo Neves, Papa Francisco e Leão XIV
Janice theodoro da silva  é professora da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP
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Concurso 2865
Terça-feira, 20 de maio de 2025
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TCE-SP reprova 
novamente contas 
de Brischi e aponta 
série de falhasCidades

A Sociedade Humana 
Despertar (SHD) já está em 
ritmo de festa junina, por 
um bom motivo: em junho, 
a entidade participa e pro-
move vários eventos bene-
ficentes, que não são ape-
nas momentos de lazer pa-
ra a comunidade, mas uma 
importante fonte de recur-
sos para a manutenção dos 
projetos sociais da entida-
de, que em novembro vai 
completar 30 anos transfor-
mando vidas em Sumaré.

Os preparativos para o 3º 
Arraiá dos Amigos em Mo-
vimento + SHD já estão a to-
do vapor. A festa vai acon-
tecer no dia 15 de junho, 
no espaço Chapéu Brasil, a 
partir das 10h, com entra-
da franca, mas quem quiser 
pode fazer a doação de 1kg 
de alimento não perecível. 
Além de brinquedos inflá-
veis, touro mecânico e co-
midas típicas, o evento te-
rá um grande show de prê-
mios. As cartelas já estão à 
venda e podem ser adquiri-
das pelo WhatsApp da SHD, 
pelo (19) 99613-1276, no ba-
zar da entidade ou presen-
cialmente no local.

projeto Despertar das Ar-
tes, que oferece gratuita-
mente atividades de cir-
co, dança e literatura pa-
ra crianças e adolescen-
tes de 4 a 17 anos. Manti-
do pela SHD atualmente 
com patrocínio da Unimed 
Campinas, por meio da Lei 
Rouanet, o projeto alia edu-
cação, cultura e desenvol-
vimento humano e busca 
mais incentivadores para 
garantir a continuidade do 
projeto por mais um ano, 
através de leis de incentivo.

Empresas tributadas 
por lucro real podem des-

tinar recursos via Lei Roua-
net e empresas que reco-
lhem ICMS no estado de 
São Paulo podem apoiar o 
projeto Despertar das Artes 
por meio do ProAC-ICMS. 
Em ambos os casos, a em-
presa não tem custos adi-
cionais, já que o apoio é fei-
to com dedução fiscal. Bas-
ta entrar em contato com a 
SHD para obter mais infor-
mações.

A SHD fica na Rua dos Pi-
nheiros, 105, no Jardim Ba-
silicata, na região do Picer-
no, em Sumaré. Saiba mais 
em: https://shd.org.br/.

SHD realiza eventos que ajudam a 
manter projetos sociais em Sumaré

Entidade abre possibilidades para empresas investirem em projetos culturais

Clima junino
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Intervenção inclui novo reservatório, bombas e sistema elétrico automatizado, 
promovendo mais controle e segurança no fornecimento de água para cidade; 
investimento é de R$ 1,3 milhão e a obra beneficiará mais de 4,6 mil ligações; 
próxima etapa prevista é a pintura do reservatório e instalação de tubulações

Obras no CR João Paulo 
avançam e alcançam 60% 
de execução em Sumaré

Obras de modernização do Centro de Reservação do Jardim João Paulo II seguem em ritmo acelerado

divulgação

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, segue avançando nas 
obras de modernização do 
CR (Centro de Reservação) 
João Paulo, no bairro Jardim 
João Paulo II, que já alcan-
çaram 60% de execução. 

Entre as etapas já finali-
zadas estão a demolição do 
antigo reservatório metáli-
co e a instalação das novas 
bombas de recalque. No 
momento, as equipes tra-
balham na montagem do 
novo reservatório e na ins-
talação do novo painel elé-
trico de comando das bom-
bas, que permitirá o con-
trole automatizado do sis-
tema de bombeamento, 
permitindo maior contro-
le operacional, estabilida-
de e segurança no forneci-
mento de água.

A próxima etapa inclui a 
pintura do reservatório e a 
montagem das tubulações 
de abastecimento e saída 
de água da nova estrutura.

Com investimento de R$ 
1,3 milhão, a obra benefi-
ciará diretamente 4.644 li-
gações dos bairros Jardim 
Constecca, Jardim Resi-
dencial Vaughan e Resi-
dencial Portal do Lago, ga-
rantindo mais eficiência e 
confiabilidade ao sistema 
de abastecimento.

“Cada etapa dessa obra 
representa um avanço 
importante para garantir 
um sistema mais moder-
no. Nosso objetivo é ofe-
recer um serviço cada vez 
mais eficiente para a po-
pulação de Sumaré, acom-
panhando o crescimen-
to da cidade e garantindo 
o acesso ao abastecimen-
to de água com qualida-
de”, afirma Viviane Mo-

raes, gerente de operações 
da BRK em Sumaré.

CamPanHa
A concessionária ainda 

promove o Feirão de Ani-
versário BRK, uma cam-
panha especial que ofere-
ce condições exclusivas pa-
ra clientes regularizarem 
débitos com descontos de 
até 70% para pagamento à 
vista e parcelamentos em 
até 36 vezes.

A ação acontece até o dia 
30 de maio e tem como ob-
jetivo facilitar o acesso à re-
gularização de contas, evi-
tando transtornos como a 
suspensão do fornecimen-
to de água. As negociações 
podem ser feitas de forma 
prática e segura pelos ca-
nais digitais, incluindo a 
agência virtual Minha BRK, 
além dos parceiros Serasa 
Limpa Nome e Flexpag. 
Também é possível parce-
lar via cartão de crédito em 
até 21 vezes.

“Queremos oferecer al-
ternativas acessíveis para 
que os clientes retomem 
o equilíbrio financeiro e 
mantenham o abasteci-
mento regular. O Feirão é 
uma oportunidade única 
para conseguir condições 
vantajosas de negociação”, 
destaca Adriano Mendon-
ça, coordenador comercial 
da BRK em Sumaré.

As condições promocio-
nais estão disponíveis em 
todos os canais oficiais de 
atendimento, permitindo 
que o cliente escolha a me-
lhor forma de negociar: di-
gitalmente ou presencial-
mente na loja da BRK.

Além disso, quem ain-
da não recebe a fatura por 
e-mail pode aproveitar o 
momento para aderir à fa-
tura digital, trazendo mais 
praticidade, agilidade e 
sustentabilidade à rotina.

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O evento é uma realiza-
ção conjunta entre SHD, 
Amigos em Movimento, 
Caluz e ARLS Mensageiros 
do Graal nº 3537, e conta 
com apoio de várias empre-
sas e patrocinadores que 
abraçaram a causa. “Somos 
muito agradecidos aos nos-
sos voluntários e aos nossos 
apoiadores, pois é com es-
sa ajuda que conseguimos 
realizar nossos eventos e 
seguir em frente com nos-
sas atividades”, celebra Te-
rezinha Ongaro, fundado-
ra da SHD.

Abrindo os festejos juni-
nos, a SHD terá uma barra-
ca na tradicional festa ju-
nina no Clube Recreativo, 
no dia 7 de junho. Quem é 
sócio do clube tem entra-
da gratuita e os não-sócios 
também já podem adquirir 
convites para participar. A 
SHD estará na barraca com 
venda de comidas típicas, 
como vinho quente, maçã 
do amor e quentão, além 
de crepes e doces juninos.

Em 2025, a SHD comple-
ta 30 anos de atuação, dedi-
cada à inovação social e ao 

desenvolvimento do poten-
cial humano, pautada pela 
ética ecológica e pelo com-
promisso com a vida. Seu 
trabalho já foi reconhecido 
por diversas premiações e 
certificações, como o Selo 
Ambev VOA, o Selo DOAR, 
o Selo Phomenta e múltiplos 
prêmios do Itaú-Unicef.

Com várias frentes de 
atuação, a entidade ofere-
ce também caminhos pa-
ra empresas que queiram 
investir em responsabili-
dade social. No campo das 
artes, a SHD desenvolve o 
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Instituto Unicamente reúne 60 pessoas em treinamento didático e esclarecedor sobre como lidar com a seletividade 
alimentar e se comunicar de modo adequado com crianças autistas; pais elogiam recomendações recebidas em ação

Pais de crianças atípicas 
tiveram a oportunidade de 
aprender que a brincadei-
ra é um importante instru-
mento para lidar com a se-
letividade alimentar dos 
filhos e ajudá-los a desen-
volver a fala durante o Trei-
namento Autismo na Práti-
ca, realizado pelo Institu-
to Unicamente, no domin-
go (18), no Hotel Business 
Park, em Hortolândia. Cer-
ca de 60 pessoas, entre pais 
e profissionais de crianças 
com TEA (Transtorno do 
Espectro Autista), partici-
param do treinamento.

Para tratar sobre a sele-
tividade alimentar, o Ins-
tituto trouxe Thais Ferrari, 
nutricionista especialista 
em TEA. Durante o treina-
mento, ela esclareceu, com 
exemplos práticos e didáti-
cos, a principal dúvida dos 
pais de crianças atípicas: O 
que fazer diante da recusa 
de certos tipos de comidas, 
seja pela cor, pelo sabor ou 
pela textura?

Inicialmente, os pais 
precisam ter paciência pa-
ra ajudar o filho a se fami-
liarizar com esses alimen-
tos e a buscar maneiras di-
ferentes de apresentá-los à 
criança, um passo a passo, 
cujo resultado é ver a crian-
ça comer. “A criança tem 
que provar o alimento, to-
cá-lo, sentir o cheiro, inte-
ragir, tolerar e, finalmen-
te, comer. É preciso respei-
tar essas etapas”, explicou a 
nutricionista aos pais.

Segundo Thais, a brin-
cadeira é um recurso bas-
tante importante na tera-
pia alimentar. “Os pais po-
dem cozinhar junto com a 
criança, fazer uma horta 
para ela se sentir estimu-
lada a saborear o alimen-
to que plantou. Na clínica, 
dou superpoderes aos ali-
mentos. Dias desses, dei 
ao limão o superpoder da 
careta. A criança provava 
porque queria brincar de 
fazer careta e, assim, va-
mos apresentando os ali-
mentos que ela recusa, de 
maneira divertida”.

A especialista observou 
que nos casos de seletivi-
dade alimentar em que a 
questão neurocognitiva de 
crianças com TEA é mais 
desafiadora, é preciso aten-
dimento multidisciplinar 
que, além da nutricionis-
ta, necessita do suporte de 
outros profissionais, como 
neuropsicólogo e terapeu-
ta ocupacional.

“Nosso principal objetivo 
com essa palestra é trazer 
a alimentação de uma for-
ma respeitosa para crian-
ças atípicas com seletivida-

de alimentar. É conseguir 
fazer a aproximação dela 
com os alimentos recusa-
dos para que ela se desen-
volva de uma forma saudá-
vel, mas de uma maneira 
tranquila, sem traumas”, 
comentou a especialista.

Além dos desafios na ali-
mentação, os pais apren-
deram a se comunicar me-
lhor com os filhos que se 
relacionam por meio da 
comunicação não-verbal 
durante a palestra “Como 
falar com a criança que 
não fala?”, tema abordado 
por Renata Bertagnoli, fo-
noaudióloga especialista 
em linguagem.

A autora do método 
Orienta Mamãe para esti-
mulação da fala cativou o 
público com seu bom hu-
mor e conteúdo prático, que 
pode ser aplicado em casa 
pela família. Durante a pa-
lestra, Renata destacou que 
a brincadeira é uma pode-
rosa ferramenta para esti-
mular crianças atípicas com 
comunicação não-verbal a 
desenvolverem a fala. Se-
gundo ela, o normal é que 
crianças comecem a falar 
entre um ano e um ano e 
meio de idade.

“De cada 10 crianças 
que chegam ao meu con-
sultório, oito não têm esti-
mulação dos pais para fa-
lar...Para desenvolver a ha-
bilidade da fala é preciso 
estimular o contato visual 
com a criança, sentar no 
chão para brincar, esperar 
o tempo de resposta, sem 
forçar”, recomendou a fo-
noaudióloga ao observar 
que o contato de crianças 
com telas é, atualmente, o 
maior inimigo para esti-
mular a fala por um moti-
vo simples. “Não há diálo-
go entre a criança e a tele-
visão, o computador ou ce-
lular. Digo aos pais que é 
preciso desligar a Galinha 
Pintadinha e ir para o chão 
brincar com os filhos”, ex-
plicou a terapeuta da fala.

TEMAS FUNDAMENTAIS
O desenvolvedor de soft-

ware Vitor Saes, pai do Da-
vi, de 7 anos, atendido pe-
lo Instituto Unicamente, 
em Hortolândia, elogiou 
o treinamento. “Vim pe-
la questão da seletividade 
alimentar, um dos princi-
pais desafios que temos ho-
je com o Davi, que é autista. 
Achei o treinamento bas-
tante produtivo e didático, 
com temas fundamentais. 
Foi muito fácil compreen-
der algumas atitudes fa-
lhas que a gente faz no dia 
a dia... Na parte de comuni-
cação, ficou bem claro co-
mo entender e valorizar a 
linguagem não-verbal da 
criança que não fala e co-

mo se comunicar melhor 
com ela. Achei fantástica a 
abordagem das duas pales-
tras”, observou Vitor.

A terapeuta ABA e psico-
pedagoga Cristiane Men-
des Fogassa, moradora de 
Hortolândia, se inscreveu 
no treinamento para am-
pliar os conhecimentos no 
seu dia a dia com crianças 
atípicas. “As palestras de 
hoje vão agregar muito no 
meu dia a dia de trabalho... 
Nós profissionais que aten-
demos crianças atípicas 
nos cobramos muito para 
fazer o melhor e temos me-
do de falhar. Palestras co-
mo essa são muito impor-
tantes... Nas escolas, esse 
treinamento para profes-
sores deveria ser requisito 
básico porque, muitas ve-
zes, o educador não sabe o 
que fazer com uma criança 
atípica em sala de aula por 
falta de conhecimento”, as-
sinalou Cristiane.

A neuropsicóloga Bea-
triz Filliettaz, fundadora 
do Instituto Unicamente, 
adiantou que planeja levar 
o treinamento Autismo na 
Prática para as escolas do 
município, com temas va-
riados e essenciais no cui-
dado da criança atípica, pa-
ra auxiliar os profissionais 
da educação a lidarem me-
lhor com alunos com TEA.

“Nosso principal objetivo 
com o treinamento é ofere-
cer informação prática pa-
ra pais, professores, profis-
sionais que trabalham com 
crianças atípicas e preci-
sam de um cuidado espe-
cial. Nossa meta é levar es-
se treinamento às escolas. 
Trouxemos os temas seleti-
vidade alimentar e comu-
nicação porque são desa-
fios que os pais levam à clí-
nica. Eles sentem dificul-
dade no dia a dia em lidar 
com as crianças que recu-
sam certos alimentos, de 
se comunicar com o filho 
que não fala. Essas ques-
tões impactam na rotina 
das crianças e das famí-
lias, mas podem ser supe-
rados, sem traumas, quan-
do se tem informação”, afir-
ma Beatriz.

O Instituto Unicamente 
(www.institutounicamen-
te.com.br) é uma clínica es-
pecializada em atendimen-
to infantil nas áreas de psi-
cologia, neuropsicologia, 
psicopedagogia, fonoau-
diologia e terapia ocupacio-
nal, com unidades em três 
cidades da RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas): Campinas, Hortolân-
dia e Monte Mor. O Institu-
to trabalha com a terapia 
ABA, altamente reconheci-
da para o desenvolvimento 
neurocognitivo de crianças 
com TEA.

Pais aprenderam a vencer desafios da alimentação e a progredir em conversas com filhos

Evento em Hortolândia ajuda criança 
atípica a evoluir fala e a comer melhor
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TCE reprova novamente contas 
de Edivaldo Brischi e aponta 
série de falhas em Monte Mor

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Operação vai a 84 
estabelecimentos 
e apreende 500 kg 
de cobre na RMCCidadesQUINTA-FEIRA

22 de MAIO de 2025
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Empreendedores de Su-
maré têm uma oportuni-
dade para colocar suas 
obrigações em dia e es-
clarecer dúvidas sobre a 
formalização de seus ne-
gócios. Entre os dias 26 e 
30 de maio, o Sebrae Aqui 
de Sumaré promove a Se-
mana do MEI, com aten-
dimento gratuito ao públi-
co das 9h às 16h, nas três 
unidades da cidade: Cen-
tro, Área Cura e Matão.

Durante toda a semana, 
os microempreendedores 
individuais poderão con-
tar com orientação perso-

nalizada sobre regulariza-
ção de CNPJ, emissão de 
guias, declaração anual, 
parcelamentos, benefícios 
previdenciários e demais 
serviços voltados ao MEI.

MOBILIZAÇÃO
A ação integra uma mo-

bilização estadual do Se-
brae-SP para fortalecer os 
pequenos negócios e esti-
mular o crescimento formal 
dos empreendedores. Em 
Sumaré, a iniciativa é rea-
lizada em parceria com a 
prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico.

“Nossa missão é apoiar 
quem empreende, ofere-

cendo orientação e apoio 
para que os pequenos ne-
gócios se desenvolvam de 
forma sustentável. Convi-
damos todos os MEIs da 
cidade a aproveitarem es-
sa semana especial para 
regularizar pendências e 
tirar dúvidas diretamen-
te com os especialistas do 
Sebrae”, destaca Ed Car-
lo Michelin, secretário de 
Desenvolvimento Econô-
mico de Sumaré.

O atendimento é por or-
dem de chegada, sem ne-
cessidade de agendamen-
to prévio. Basta compare-
cer com os documentos 
pessoais e informações 
do CNPJ.

Semana do MEI terá atendimentos gratuitos em Sumaré

Ação oferece oportunidade ao MEI para colocar obrigações em dia e tirar dúvidas

divulgação
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Ex-prefeito acumula segundo parecer desfavorável em dois anos consecutivos, com Tribunal de 
Contas indicando déficit orçamentário, obras paradas, falhas no planejamento e na previdência

Tribunal de Contas rejeita contas de 2023 da 
Prefeitura de Monte Mor na gestão de Edivaldo Brischi

O Tribunal de Contas 
do Estado de São Paulo 
(TCE-SP) rejeitou as con-
tas da Prefeitura de Monte 
Mor relativas ao exercício 
de 2023, sob gestão do ex-
-prefeito Edivaldo Antonio 
Brischi (PSD). Esta é a se-
gunda vez consecutiva que 
o ex-gestor tem suas con-
tas reprovadas, revelan-
do uma série de falhas es-
truturais, administrativas, 
fiscais e operacionais que 
comprometeram o equi-
líbrio financeiro e a qua-
lidade dos serviços públi-
cos municipais.

O parecer prévio des-
favorável, aprovado pela 
Primeira Câmara do TCE 
agora em maio, aponta 
impropriedades nas áreas 
de planejamento, execu-
ção orçamentária, previ-
dência, controle interno 
e transparência.

Apesar do superávit fi-
nanceiro de 2022, o mu-
nicípio fechou 2023 com 
déficit orçamentário de 

11,05%, o que provocou 
uma redução de 94,07% no 
resultado financeiro posi-
tivo acumulado anterior-
mente. Esse descontrole 
nas contas públicas gera 
alerta sobre a sustentabili-
dade financeira da cidade.

Além disso, houve au-
mento de 16,93% na dívi-
da consolidada de longo 
prazo, com ênfase na ele-
vação de dívidas contra-
tuais, o que limita ainda 
mais a margem de mano-
bra fiscal do município nos 
próximos anos.

O município também 
foi reprovado por reitera-
dos atrasos no repasse de 
encargos ao Regime Pró-
prio de Previdência Social 
(RPPS), com inadimplên-
cia de parcelas referentes 
aos meses de outubro, no-
vembro, dezembro e o 13º 
salário de 2023.

Parcelamentos de dé-
bitos previdenciários fir-
mados em anos anteriores, 
como acordos em 2021 se-
guiram com pendências 
financeiras até abril de 
2024. Para agravar o cená-

rio, o plano de equaciona-
mento do déficit atuarial 
do RPPS foi considerado 
incompatível com a reali-
dade orçamentária e fiscal 
do município, prejudican-
do a estabilidade do siste-
ma previdenciário local.

Na saúde, filas para ci-
rurgias eletivas e consultas 
especializadas ultrapassa-
ram os seis anos de espera. 
Além disso, faltou transpa-
rência na divulgação das 
escalas dos profissionais, 
houve ausência de plano 
de cargos e salários, e fa-
lhas na fiscalização ope-
racional, segundo o TCE.

Na educação, o municí-
pio não atingiu as metas do 
IDEB nos anos iniciais e fi-
nais do Ensino Fundamen-
tal, com queda nos indica-
dores em relação ao ciclo 
avaliativo anterior.

OBRAs ABANdONAdAs
O TCE constatou que 

o município não possui 
equipe técnica estrutura-
da para o planejamento 
municipal, além de apre-
sentar falhas reincidentes 

na formulação do Plano 
Plurianual (PPA) e na LOA 
(Lei Orçamentária Anual). 
A prefeitura também não 
atendeu às exigências de 
previsão realista de recei-
tas e inflou a reserva de 
contingência.

Além disso, há obras pú-
blicas paralisadas com si-
nais de vandalismo, dete-
rioração e uso indevido.

A cidade recebeu nota 
“C” em todas as dimensões 
do Índice de Efetividade da 
Gestão Municipal (IEG-M), 
incluindo áreas como saú-
de, educação, planejamen-
to, meio ambiente, contro-
le interno e políticas públi-
cas. Trata-se da pior classi-
ficação possível, de acordo 
com o TCE.

TRANspARêNCIA FALhA
O TCE também apontou 

falta de transparência em 
relação a repasses e con-
tratos com a organização 
que administrava o Hospi-
tal e a UPA de Monte Mor, 
além da subordinação in-
devida do controle interno 
à Secretaria de Finanças.

As contas serão votadas 
pelo Legislativo Munici-
pal e o resultado pode ter 
impactos no futuro políti-
co do ex-prefeito.

A rejeição das contas 
no TCE foi assinada pelos 
conselheiros Marco Auré-
lio Bertaiolli (relator), Re-
nato Martins Costa (presi-
dente) e Dimas Ramalho. 
Procurado, Brischi não re-
tornou à reportagem até o 
fechamento desta edição.

paulo Medina  l  MoNtE MoR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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A Confederação Brasilei-
ra de Ligas de Judô foi decla-
rada de utilidade pública em 
Monte Mor. É o que estabe-
lece o Projeto de Lei 19/2025, 
da vereadora Andrea Garcia 
(PSD). A matéria legislativa 
foi aprovada por unanimi-
dade nesta semana.

Fundada em 2014 e com 
sede em Fortaleza (CE), a 
entidade sem fins lucrati-
vos possui uma delegacia 

regional “em pleno fun-
cionamento” no Parque 
Residencial São Clemente. 
A propositura segue ago-
ra para sanção do prefeito 
Murilo Rinaldo (PP).

O PL destaca que o títu-
lo consiste num “merecido 
reconhecimento”, e mencio-
na a “ampla atuação” da en-
tidade “em todo território 
nacional”. “Estamos fazen-
do justo reconhecimento a 
esta entidade”, diz a auto-
ra, citando a “importância 
social desta Confederação”.

Na justif icativa, An-
drea destaca que a dele-
gacia regional da Confede-
ração nomeou o professor 
Davi Leandro dos Santos 
como representante, pa-
ra “formalizar um impor-
tante convênio com o Po-
der Judiciário do municí-
pio, oficializando atendi-
mento comunitário”.

Ainda conforme a parla-
mentar, “o referido convê-
nio estará disponibilizan-
do, de um lado, local para 
a prática esportiva e [para 

a realização de] palestras 
socioeducativas, com equi-
pamentos e materiais ne-
cessários”, para que sejam 
ofertadas “com segurança”.

O texto ainda cita o 
“apoio e orientação jurí-
dica para as aulas e o pro-
jeto, apoio na forma de 
aporte financeiro através 
de doação de fundo per-
tinente ao Judiciário, pa-
ra fomento e execução de 
todas as etapas do proje-
to, incluindo execução das 
aulas e palestras”.

Instituição esportiva é declarada de 
utilidade pública em Monte Mor

Em defesa do projeto, vereadora Andrea 
Garcia leu justificativa e exibiu fotografias

LIgAs dE JUdô

divulgação
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 A Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa também am-
pliou nesta semana a va-
cinação contra a gripe co-
mum (causada pelo vírus 
Influenza) para toda a po-
pulação da cidade com ida-
de acima dos 6 meses. O 
imunizante está disponí-
vel gratuitamente nas sete 
UBSs (Unidades Básicas de 
Saúde), de segunda a sexta-
-feira, a partir das 7h.

A decisão segue orien-
tação da Secretaria Nacio-
nal de Vigilância em Saú-
de, que publicou ofício re-
comendando a ampliação 
da vacinação contra o ví-
rus Influenza para pessoas 
não contempladas nos gru-

pos prioritários, a depender 
da situação epidemiológica 
de cada região ou estado.

“Nova Odessa é um mu-
nicípio em que doenças 
pulmonares são uma das 
causas básicas de mor-
te com maior prevalência, 
então estamos novamente 
recomendando fortemen-
te a vacinação contra a gri-
pe para todos os moradores 
acima dos 6 meses. Pedi-
mos que as pessoas procu-
rem as unidades básicas”, 
afirmou Paula Mestriner, 
coordenadora da Vigilância 
Epidemiológica Municipal.

Até a última terça-fei-
ra (20), a Rede Municipal 
de Saúde já havia aplicado 
6.556 doses da vacina con-
tra a gripe, para um públi-
co-alvo inicial que era es-

timado em 15.200 pessoas 
(entre crianças, gestantes, 
puérperas, idosos, profis-
sionais de Saúde e pacien-
tes com comorbidades). 
“Ou seja, nossa cobertu-
ra até então era de apenas 
29,56% do público-alvo”, la-
mentou Paula.

Segundo ela, “as pessoas, 
principalmente aquelas dos 
grupos prioritários, preci-
sam procurar as unidades 
de saúde para se vacina-
rem, pois embora a vacina 
seja importante para todo 
mundo, para essas pessoas 
é ainda mais importante. O 
vírus Influenza pode matar 
crianças, idosos, gestantes”, 
completou a profissional.

Um grupo que causa es-
pecial preocupação são as 
crianças pequenas, segun-

do ela. “Estamos em alerta 
máximo para as crianças: 
muitos responsáveis pelas 
crianças de 6 meses a me-
nores de 6 anos não estão 
levando seus filhos para se-
rem vacinados, pois ape-
nas 668 crianças dessa fai-
xa etária tomaram a vaci-
na de Influenza, perante 
uma população estimada 
de 3.980 crianças em Nova 
Odessa”, acrescentou.

Nesta época do ano as 
internações em Pediatria 
aumentam, chegando mui-
tas vezes à lotação máxima 
em algumas cidades, devi-
do às doenças respiratórias, 
inclusive a gripe comum. 
“E os pais têm a possibili-
dade de proteger seus filhos 
fazendo a vacina”, comple-
tou Paula Mestriner.

Nova Odessa amplia vacinação contra 
gripe e passa atender todos moradores

Prefeito incentiva população a 
comparecer ao posto de saúde

divulgação

AcimA dos 6 meses 

LiNHA FÉRReA

Obra prevê passarela e alargamento 
do ‘viaduto do Pezão’, em Nova Odessa

da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Podem acontecer desvios no tráfego na região do Jardim São Jorge, onde viaduto será alargado para facilitar fluxo; 
nova passarela ficará na área central e investimento é de R$ 22 milhões, com início da obra estimado para julho

A concessionária Rumo 
Malha Paulista está reali-
zando ao longo desta sema-
na os serviços de sondagem 
prévia de solo nos pontos 
em que serão feitas duas 
obras viárias anunciadas 
ainda em 2023 ao prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), e à população de 
Nova Odessa. Por isso, po-
dem acontecer interdições e 
desvios de tráfego momen-
tâneas, principalmente na 
região do Jardim São Jorge, 
nesta quinta (22) e sexta-fei-
ra (23), entre 7h e 17h.

As obras em si incluem 
a construção de uma nova 
passarela de pedestres no fi-
nal da Avenida João Pessoa, 
ligando a Praça Central Jo-
sé Gazzetta ao Jardim Flóri-
da, e a duplicação da passa-
gem inferior (viaduto) entre 
a Rua Azil Martins (para-
lela à Avenida Carlos Bote-
lho), no Jardim Santa Rosa, 
e a Rua Goiânia, no Jardim 
São Jorge – mais conhecida 
como “viaduto do Pezão”.

A atual passagem entre o 
São Jorge e o Santa Rosa é 
estreita e comporta apenas 
uma mão de direção, “for-
çando” os motoristas que 
trafegam em direção à re-

equipes da Rumo realizam sondagem de solo para fazer passarela  que ligará o Centro ao Jardim Flórida

divulgação da cidade poderão ser ne-
cessárias, principalmente 
na região da Rua Goiânia, 
no Jardim São Jorge.

“Mais informações se-
rão prestadas pelo Setor de 
Trânsito no momento opor-
tuno, nos canais oficiais na 
prefeitura, e sempre de for-
ma antecipada, para que os 
motoristas possam se adap-
tar. A Rumo também deve-
rá providenciar sinalização 
temporária”, adiantou a au-
toridade de Trânsito de Nova 
Odessa, Benedito Goes Neto.

Já a futura passarela entre 
a Praça Central e o Jardim 
Flórida vai trazer mais se-
gurança para os moradores 
que circulam entre o Cen-
tro, o Flórida, a Vila Azenha, 
o Jardim Santa Luiza, o Jar-
dim Nossa Senhora de Fáti-
ma e outros bairros, que não 
vão mais precisar passar pe-
la linha do trem.

Segundo informações 
prestadas ainda em 2023 
pela Rumo, as duas obras 
de segurança viária em No-
va Odessa já possuem pro-
jetos executivos e todas as 
autorizações, e têm prazo 
de execução estimado em 
até 11 meses após seu iní-
cio. O investimento estima-
do na época era de R$ 22 
milhões na somatória de 
ambas as intervenções.

gião do Picerno, em Suma-
ré, a “desviarem” por den-
tro da malha viária novao-
dessense. Por isso, o pre-
feito solicitou a duplicação.

Na segunda e terça-feira, 
equipes da Rumo fizeram a 
sondagem do solo na área 
de domínio e adjacências 
da Praça Central José Gaz-
zetta e da Estação Ferroviá-

ria – local onde será cons-
truída a nova passarela ele-
vada, eliminando de vez o 
cruzamento de pedestres 
pela linha férrea.

Nesta quinta e sexta-fei-
ra, as equipes vão realizar 
a sondagem nas proximida-
des do “viaduto do Pezão”, 
entre o Jardim São Jorge e 
o Jardim Santa Rosa. Neste 

caso, será necessária a in-
terdição pontual do tráfe-
go de veículos no trecho da 
Rua Goiânia entre as ruas 
Belo Horizonte e Porto Ale-
gre. O desvio se dará pela 
Rua Curitiba.

A medida será supervi-
sionada pela equipe do Se-
tor de Trânsito da Prefeitu-
ra. Os motoristas devem se-

guir rigorosamente a sina-
lização provisória no local.

Segundo informações re-
passadas pela concessioná-
ria à Secretaria Municipal 
de Obras, após a sondagem 
de solo, as obras propria-
mente ditas podem ter início 
em julho deste ano. Quando 
começarem, novas mudan-
ças temporárias no trânsito 
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NOTÍCIA DE CONCURSOS l ANDRÉ R. COUTINHO
CAFELÂNDIA/SP – 1 VAGA - A Câma-
ra de Cafelândia, recebe inscrições até o 
dia 29 de maio, para o cargo de Procura-
dor. O salário é de R$7.019,00. Inscrições 
através do site  https://portal.imperio-
concursos.com.br

OSASCO/SP – 131 VAGAS - A Prefeitu-
ra de Osasco, recebe inscrições até o dia 
22 de maio, para diversos cargos. O salá-
rio é de R$1.589,00 até R$7.214,00. Inscri-
ções através do site www.vunesp.com.br

ITOBI/SP – 1 VAGA - A Câmara de Ito-
pi, recebe inscrições até o dia 28 de maio, 
para o cargo Administrativo. O salário é 
de R$2.500,00. Inscrições através do site 
https://indepac.selecao.net.br/

POTIM/SP – 1 VAGA - A Câmara de Po-
tim, recebe inscrições até o dia 01 de ju-
nho, para diversos cargos. O salário é de 
R$1.975,66 até R$ 8.655,48. Inscrições 
através do site  www.consesp.com.br

SÃO VICENTE/SP – 276 VAGAS - A 
Prefeitura de São Vicente, recebe inscri-
ções até o dia 28 de maio, para diversos 
cargos. O salário é de R$2.688,00 até R$ 
10.224,00. Inscrições através do site no-
vo.ibamsp-concursos.org.br

ITAJU – SP – 7 VAGAS - A Prefeitura de 
Itaju, recebe inscrições até o dia 03 de ju-
nho, para diversos cargos. O salário é de 
R$1.631,46 até R$ 5.048,08. Inscrições atra-
vés do site www.sigmaassessoria.com.br



Após mAnutenção

Espaço público volta a receber moradores com estrutura revitalizada, doação gratuita de mudas e adubo orgânico, além 
de orientações sobre plantio sustentável; local possui atuação estratégica na ampliação dos cinturões verdes municipais

Após dois meses fechado 
para manutenção, o Vivei-
ro Municipal “Antônio da 
Costa Santos” reabriu suas 
portas à população nesta 
semana. Localizado na Rua 
Stefano Dilo, 350, no bair-
ro Adventista Campinei-
ro, o espaço, que é manti-
do pela Prefeitura de Hor-
tolândia, é um dos pilares 
das políticas públicas am-
bientais da cidade, sendo 
responsável pela produção 
de mudas que arborizam 
áreas urbanas e ajudam a 
ampliar os cinturões ver-
des do município.

A reabertura contou com 
a presença do prefeito Ze-
zé Gomes (Republicanos), 
da secretária de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável, Eliane Nasci-
mento, e da secretária-ad-
junta da pasta, Sunne San-
tos, além de alunos da As-
sociação dos Patrulheiros 
e Guarda Mirim de Hor-
tolândia. Durante a visi-
ta às instalações, o prefei-
to destacou a importância 
estratégica do Viveiro pa-
ra os avanços ambientais 
do município.

“Desde 2021, mais de 80 
mil mudas de árvores fo-
ram plantadas pela nossa 
Administração. É um traba-
lho contínuo e comprome-
tido com o futuro de Hor-

Viveiro é ponto de educação ambiental e de engajamento comunitário para preservação ecológica 

Zezé vistoria reabertura do Viveiro e 
frisa ganho ambiental à Hortolândia

divulgação oferece orientações técni-
cas para plantio adequa-
do, incentivando a popu-
lação a participar ativa-
mente da arborização ur-
bana. Também é possível 
solicitar mudas por meio 
do serviço “Plantio Onli-
ne”, disponível no site da 
prefeitura.

“O Viveiro Municipal se 
consolida como um espaço 
essencial não apenas pa-
ra a produção de mudas 
e doação de adubo, mas 
também como um ponto 
de educação ambiental e 
engajamento da população 
nas ações de preservação. 
Sua atuação impacta dire-
tamente na qualidade de 
vida da cidade, promoven-
do sombra, conforto tér-
mico, absorção de carbo-
no e embelezamento urba-
no”, comentou a secretária 
de Meio Ambiente, Eliane 
Nascimento.

Com a retomada dos 
atendimentos ao público, 
a prefeitura disse que refor-
ça seu compromisso com o 
desenvolvimento sustentá-
vel e convida os moradores 
a conhecerem e participa-
rem das ações oferecidas 
pelo Viveiro.

“O cuidado com o meio 
ambiente é uma constru-
ção coletiva, e Hortolândia 
segue trilhando esse cami-
nho com responsabilidade 
e protagonismo”, afirma o 
Executivo.

tolândia, que já rendeu im-
portantes reconhecimentos, 
como a premiação da Arbor 
Day Foundation, que rece-
bemos nos Estados Unidos 
pelo nosso desempenho em 
sustentabilidade. O Viveiro 
tem um papel fundamental 
neste processo e, agora, vol-
ta a estar aberto para a nos-
sa comunidade, mais estru-
turado e pronto para aten-
der”, destacou o prefeito.

Durante o período de fe-
chamento, iniciado em 10 

de março, a equipe técni-
ca do Viveiro se concentrou 
em um trabalho interno in-
tenso, que incluiu a rees-
truturação dos canteiros, 
estufas, áreas de compos-
tagem e locais de produ-
ção de mudas. Além disso, 
foi realizada uma reconta-
gem e identificação das es-
pécies vegetais disponíveis 
no espaço, aprimorando o 
controle e a gestão da pro-
dução. A pausa estratégica 
teve como objetivo tornar 

o local ainda mais eficien-
te e acolhedor tanto para o 
público quanto para os pro-
fissionais que atuam dire-
tamente na promoção da 
sustentabilidade urbana.

Com a reabertura, o ser-
viço de retirada gratuita de 
mudas e adubo orgânico 
também volta a ser ofere-
cido à população. Os mora-
dores podem receber, a ca-
da dois meses, uma muda 
de árvore e até 40 quilos de 
adubo orgânico, produzido 

com galhos, folhas e outros 
resíduos provenientes das 
podas realizadas na cida-
de. Para isso, é necessário 
apresentar um documen-
to com foto, comprovante 
de endereço e levar um re-
cipiente próprio, como bal-
de ou saco, para transporte 
do material.

O Viveiro funciona de 
quarta a sexta-feira, das 
7h30 às 11h30 e das 13h às 
16h. Além da retirada gra-
tuita de insumos, o espaço 

Nova Odessa pode ser 
uma das cidades contem-
pladas pelo Programa “Su-
perAção SP”, iniciativa do 
Governo do Estado de São 
Paulo que visa promover a 
superação da pobreza por 
meio do acesso a oportu-
nidades e desenvolvimen-
to social. Como parte das 
ações do programa, a cida-
de poderá receber o curso 
“Como cuidar do seu pet”, 
oferecido gratuitamente à 
população em uma carre-
ta itinerante que possivel-
mente ficará estacionada 
em frente à Prefeitura Mu-
nicipal entre os dias 09 e 20 

de junho. O curso será vol-
tado especialmente a mem-
bros de famílias em estado 
de vulnerabilidade e cadas-
tradas no CadÚnico da ci-
dade. O curso irá ensinar 
noções básicas de cuida-
dos com animais domésti-
cos além da conscientiza-
ção da causa animal. 

De acordo com a presi-
dente do Fundo Social de 
Solidariedade, Rose Miran-
da, será “uma ótima oportu-
nidade de aprender uma no-
va fonte de renda”. “É muito 
importante a participação 
para aqueles que desejam 
se especializar em uma pro-
fissão e por fim, gerar renda, 
aprender, se desenvolver, ter 
uma nova profissão e ainda 

poder conviver com nossos 
amiguinhos de quatro pa-
tas”, relata. 

Mais informações aos 
potenciais interessados se-
rão divulgadas nos canais 
oficiais da prefeitura e do 
Fundo Social de Solidarie-
dade no momento oportu-
no, assim que todas as in-
formações sobre a vinda da 
carreta para a cidade forem 
confirmadas pelo Estado. 

O Programa Estadual 
“SuperAção SP” tem co-
mo objetivo tornar famí-
lias em estado de vulnera-
bilidade independentes e 
foi lançado na última ter-
ça-feira (20), no Palácio dos 
Bandeirantes, em São Pau-
lo. Por Nova Odessa, estive-

ram presentes Rose Miran-
da, o secretário-adjunto de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social, Mateus Tog-
nella, a diretora de Gestão 
Social e Cidadania, Shir-
ley Barbosa, e a assisten-
te social Cristina Bizotto. 
Nesta primeira fase do pro-
grama, o objetivo é atender 
105 mil famílias em extre-
ma pobreza no Estado.

“Queremos que as pes-
soas conquistem direitos 
sociais por meio do traba-
lho e do aumento do poder 
aquisitivo. O mais impor-
tante é garantir o direito à 
emancipação”, afirmou o 
governador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) durante 
o lançamento do programa.

Nova Odessa pode receber carreta do ‘SuperAção SP’

Rose Miranda destaca oportunidade a 
moradores de obterem nova fonte de renda

divulgação
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A Prefeitura de Hortolân-
dia recebeu 2 mil doses da 
vacina contra a dengue nes-
ta quarta-feira (21). O novo 
lote foi enviado pelo gover-
no do Estado. Podem rece-
ber a vacina crianças e ado-
lescentes de 10 a 14 anos.

De acordo com a Secre-
taria de Saúde, a imuni-
zação é feita diariamente 
nas UBSs (Unidade Bási-
cas de Saúde), das 7h30 às 
15h30, com exceção da UBS 
Amanda II.

Para facilitar o acesso de 
crianças e adolescentes à 
vacinação, cinco UBSs têm 
suas salas de vacinação 
que funcionam em horá-
rio ampliado durante a se-
mana. As cinco UBSs são a 
do Amanda II, Dom Bruno 
Gamberini, Rosolém, San-
ta Clara e Figueiras.

A coordenadora do Pro-
grama de Imunização da 
Secretaria de Saúde, Ana 
Paula Fernandes, reforça a 
orientação que a imuniza-
ção efetiva contra a dengue 
é feita com duas doses da 
vacina. O intervalo da pri-

meira para a segunda dose 
é de três meses.

Em paralelo à vacinação, 
a prefeitura tem realizado 
ações de combate e enfren-
tamento ao Aedes aegyp-
ti e às arboviroses. Nesta 
semana, as ações são exe-
cutadas nas regiões do Jar-
dim Adelaide e Jardim No-
vo Ângulo.

O município também 
disponibiliza para a popu-
lação teste rápido para de-
tecção de dengue.

Hortolândia também 
participa de um projeto de 
armadilhas contra o Aedes 

aegypti, desenvolvido pelo 
governo federal. A prefeitu-
ra terminou de tabular os 
dados colhidos na primei-
ra visita de monitoramento 
às residências da região do 
Jardim São Sebastião que 
receberam as armadilhas, 
na semana passada. A UVZ 
(Unidade de Vigilância de 
Zoonoses) comprovou a efi-
cácia das armadilhas.

De acordo com a UVZ, 
Hortolândia registra neste 
ano 5.111 casos positivos de 
dengue, três óbitos confir-
mados e quatro óbitos em 
investigação.

Hortolândia recebe 2 mil doses da vacina contra dengue
novo lote
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Vacina é aplicada em crianças e 
adolescentes de 10 a 14 anos nas UBss

divulgação
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Um homem ficou grave-
mente ferido após ficar pre-
so às ferragens do veículo 
ao colidir contra uma ár-
vore, na noite desta terça-
-feira (20), em Paulínia. O 
acidente mobilizou equi-
pes de resgate até o Parque 
das Árvores.

O motorista de um Che-
vrolet Celta perdeu o con-
trole da direção e colidiu 
violentamente contra a 
árvore. Com o impacto, o 
condutor ficou preso às fer-
ragens, sofrendo fratura em 
uma das pernas.

Com o auxílio do Corpo 
de Bombeiros, que reali-
zou os trabalhos de desen-
carceramento, a vítima foi 
removida.

A Polícia Militar tam-
bém esteve no local, rea-
lizando o isolamento da 
área e orientando o trânsi-
to. O motorista foi encami-

nhado consciente ao Hos-
pital Municipal de Paulí-
nia, onde recebeu atendi-
mento médico.

A ocorrência foi regis-

trada no Plantão Policial 
de Paulínia e as causas do 
acidente ainda serão apu-
radas pelas autoridades 
competentes.

Motorista fica preso às ferragens 
após grave acidente em Paulínia

Homem perdeu controle e atingiu árvore violentamente, ficando ferido

divulgação

Socorro mobilizado

A Polícia Militar pren-
deu um homem pelo rou-
bo a pedestres nesta ter-
ça-feira (20), no bairro Vi-
la Real, em Hortolândia. 
O suspeito fez duas víti-
mas em locais diferentes.

A equipe conseguiu 
prender o suspeito após 
a vítima ter o celular sub-
traído. Usando o rastrea-
mento do aparelho, po-

liciais localizaram o ho-
mem. Ele tentou fugir e 
descartar objetos, mas foi 
contido. Ao ser confron-
tado com imagens de mo-
nitoramento, ele confes-
sou o crime.

No 1º DP (Distrito Po-
licial), uma segunda ví-
tima também reconhe-
ceu o homem como au-
tor do roubo. O delegado 
ratificou a prisão e o in-
divíduo ficou à disposi-
ção da Justiça.

Ladrão é detido ao 
assaltar pedestres 
em Hortolândia

Vila real

Celular roubado foi recuperado em ação da Polícia Militar

divulgação
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Trabalho conjunTo

Ação simultânea coordenada pelo novo Centro de Inteligência Metropolitano, que concentra 20 cidades da região, 
envolveu 275 agentes; em Hortolândia, 103 kg de fios foram apreendidos e suspeito foi preso ao prestar depoimento

Uma operação integra-
da do CIM (Centro de In-
teligência Metropolitano) 
apreendeu nesta quarta-
-feira (21) cerca de 500 kg 
de fios e cabos de cobre de 
origem suspeita nas 20 ci-
dades da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas). 
Foi a primeira ação do CIM, 
criado no último dia 12 pa-
ra unificar os núcleos de in-
teligência das Guardas Mu-
nicipais dos municípios da 
região. Hortolândia teve os 
números fechados. Uma 
pessoa foi presa e mais de 
100 kg de fios foram retira-
dos de circulação.

O foco da operação foi o 
combate à receptação de 
fios e cabos de origem ilí-
cita. Foram fiscalizados, de 
forma simultânea, 84 esta-
belecimentos nas 20 cida-
des, resultando na apreen-
são de meia tonelada de fios 
e cabos de origem suspeita. 
Sete pessoas foram condu-
zidas aos distritos policiais, 
sendo duas com prisão em 
flagrante já confirmada pe-
la autoridade policial. Hou-
ve também apreensão de 
arma e drogas. A operação 
envolveu a participação de 
275 agentes.

Em Hortolândia, dois 
locais foram fiscalizados, 
com a apreensão de 103 
quilos de fios, um suspei-

to conduzido para a Dele-
gacia de Polícia e um pre-
so. Em Campinas, foram 
vistoriados 11 estabeleci-
mentos, com apreensão de 
229 quilos de fiação de co-
bre, dois suspeitos condu-
zidos à delegacia e um pre-
so. Fiscalizações também 
ocorreram em comércios 
de Sumaré e Paulínia.

A operação combateu o 
comércio ilegal de metais 
furtados e roubados — cri-
mes que causam grandes 
prejuízos à infraestrutu-
ra urbana, como ilumina-
ção pública e telecomuni-
cações, e que prejudicam 
a população.

O planejamento da ope-
ração foi conduzido pelos 

setores de inteligência dos 
municípios, que realiza-
ram levantamentos pré-
vios para identificar os al-
vos da fiscalização.

 “Após as análises de da-
dos, foram apontados os lo-
cais suspeitos e a partir daí 
cada cidade desencadeou 
sua operação para fiscali-
zação nesses locais”, expli-
cou o coordenador do CIM, 
Leandro Ferragutti.

Para o presidente do 
Conselho de Desenvolvi-
mento da RMC e prefeito 
de Campinas, Dário Saadi 
(Republicanos), a operação 
foi uma amostra do poten-
cial do CIM para a região. 
“Eu acredito que melhorar 
a segurança pública da re-

gião tem que ser com inte-
gração, com troca de infor-
mações, com ações conjun-
tas. E nesta quarta-feira ti-
vemos uma prova de que is-
so funciona”, afirmou.

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), também apro-
vou a ação. “A união das 
Guardas Municipais da 
RMC marca seu início com 
uma operação estratégica 
para coibir o furto e a re-
ceptação de fios de cobre, 
demonstrando que a coo-
peração entre cidades é o 
caminho mais eficaz pa-
ra proteger a população e 
combater o crime com in-
teligência”, disse.

Foram fiscalizados esta-

belecimentos com suspeita 
de receptação e apreendi-
dos fios e cabos que podem 
ser provenientes de furtos e 
roubos. Os suspeitos foram 
levados para as delegacias 
das respectivas cidades pa-
ra apresentação.

A coordenação do CIM 
está a cargo da cidade de 
Vinhedo, com Paulínia na 
vice-coordenação.

denúnciaS
A população pode cola-

borar com as ações de com-
bate ao furto e à recepta-
ção de fios e cabos. Denún-
cias podem ser feitas dire-
tamente às Guardas Mu-
nicipais de cada cidade ou 
por meio do telefone 153.

investigações apontaram locais suspeitos e cidades desencadearam operações internas

GMs fiscalizam 84 estabelecimentos 
e apreendem 500 kg de cobre na RMC

Paulo medina  l  região
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Policiais militares pren-
deram um homem por 
furto a residência nesta 
terça-feira (20), no Jardim 
Santa Terezinha, em Su-

maré. O infrator foi loca-
lizado no telhado da casa.

A equipe foi acionada 
para atender a um furto 
em andamento. Quando 
os policiais chegaram ao 
local, durante varredura, 
encontraram um indiví-

duo no telhado com uma 
bicicleta. Após acompa-
nhamento e cerco poli-
cial, o suspeito foi detido 
e confessou o crime.

A vítima reconheceu o 
meliante e vários objetos 
separados para o furto, in-

cluindo bicicletas e ferra-
mentas, que foram recu-
perados. 

O acusado foi levado à 
Delegacia de Polícia e fi-
cou à disposição da Justi-
ça, enquanto os objetos fo-
ram devolvidos à vítima.

Suspeito é visto no telhado com 
bicicleta furtada em Sumaré

confeSSou crime



Será amanhã, sex-
ta-feira, dia 23 de 
maio de 2025, o 
lançamento do li-

vro “ISMAEL MARTINS E 
SEU MUNDO MUSICAL”. 
Trata-se da biografia de 
um artista da mais alta ex-
pressão da cultura de Su-
maré, talvez o maior com-
positor e cantor de nossa 
história. 

O livro foi escrito a qua-
tro mãos – do historia-
dor sumareense ALAER-
TE MENUZZO e do pró-

prio ISMAEL MARTINS. 
Curiosamente os dois nas-
ceram no mesmo local de 
Sumaré: no Sítio Sertão-
zinho, da família Pedro-
ni. As gravações originais 
de Ismael – um compac-
to simples, um long-play 
e um vídeo - fazem parte 
do acervo histórico da As-
sociação Pró-Memória de 
Sumaré e estão neste livro, 
na capa principal, em for-
ma de Qr Code. 

Além de biográfico, o 
livro é um resgate histó-
rico da época de ouro da 
cultura sumareense. E 
principalmente uma ho-
menagem a uma pessoa 
simples, que ainda não 
foi lembrada devidamen-
te pelos governantes de 
nossa cidade. Talvez es-
te livro os inspire a fazer 
este resgate.

O evento acontecerá na 
sede social do Clube Re-
creativo Sumaré, na Ave-
nida Rebouças nº 863, às 
19.30 horas. 

QUEM É ISMAEL MARTINS 
‘Este é um livro escrito 

por duas mãos. Por mais 
que se tenha escrito so-
bre a história de Sumaré, 

ainda há muito que se es-
crever. O Centro de Me-
mória “Thomaz Didona” 
reúne rico acervo docu-
mental de livros, escritos 
e manuscritos, fitas cas-
setes e DVDs, milhares 
de fotografias digitaliza-
das, milhares enfim de 
documentos, os mais va-
riados, que contam a his-
tória da cidade. Por isso, 
o livro que conta a histó-
ria de um cidadão suma-
reense – Ismael Martins - 
letrista, compositor e can-
tor aqui nascido, merece 
fazer parte do acervo his-
tórico da cidade.

Sumaré tem longa tra-
dição musical desde sua 
fundação até hoje. En-
tre os primeiros morado-
res do bairro de Rebou-
ças, música fazia parte de 
sua história, desde o final 
do século dezenove. EM 
1900, já havia a “Corpo-
ração Musical São Sebas-
tião’’ da qual faziam parte 
João, Luiz, Júlio e Joaquim 
Rohwedder, imigrantes 
alemães. Em 1907, foi fun-
dada a Sociedade Musical 
Reboucense. De lá para cá 
nunca faltou música e mú-
sicos em Sumaré passan-

do pelas bandas dos anos 
vinte, trinta e quarenta, 
lembrando entre muitos 
o lendário maestro Do-
rival Gomes Barroca, o 
mais famoso músico de 
Sumaré, conhecido co-
mo Pico Barroca.

Em 1963, foi fundada a 
Corporação Musical Do-
rival Gomes Barroca. Ela 
era unanimidade, e toca-
va não só em Sumaré, mas 
na Taquara Branca, Horto-
lândia, Nova Veneza. Du-
rante vários anos a banda 
cresceu, tornou-se conhe-
cida em toda a região. Era 
conhecida como Orques-
tra do Pico Orquestra Mais 
tarde surgiu a Orquestra 
Skindô, que foi a maior e 
mais famosa orquestra de 
Sumaré. Dentre os canto-
res merecia destaque o le-
trista e compositor Ismael 
Martins, cuja vida você vai 
conhecer neste livro. 

É digno de registro tam-
bém o apoio profissional 
que Ismael recebeu. Ami-
gos como Luciano Prozil-
lo, conhecido gerente da 
C.P.F.L. talvez tenha si-
do o amigo mais fiel do 
cantor, abrindo contatos 
para suas apresentações 

em várias cidades do in-
terior; Leandro Frances-
chini, médico sumareen-
se e depois Prefeito, entu-
siasta da música regional, 
que colocou seu prestígio 
com forte apoio a Ismael; 
o sumareense Ronald de 
Souza, jornalista conhe-
cidíssimo em Campinas 
e região. Todos eles foram 
verdadeiros mecenas na 
carreira de Ismael.

Ismael não era um gê-
nio musical, mas teve a 
sorte de viver em Sumaré 
numa época de ouro em 
termos de Cultura. Foi 
um cidadão humilde, de 
origem rural, que nasceu 
e viveu na antiga Fazenda 
Sertãozinho, no sítio do 
Marcello Pedroni. Trazia 
no coração a simplicidade 
de um camponês, e no cé-
rebro o gosto pela música, 
que herdou do pai. Apren-
deu com a vida que para 
vencer era preciso ter so-
nho, determinação e de-
dicação. E ele sempre so-
nhou em ser um grande 
músico. Confessou que 
gostaria de ser conheci-
do por isso e que gosta-
ria de servir de exemplo 
para muitos.

Ismael Martins na Orquestra Skindô

Amanhã o lançamento do 
livro de Ismael Martins

Folclore Sumareense

Sucata
Thomaz Didona é tido como um dos mais ilus-

tres cidadãos de Sumaré. Foi industrial, sub-Pre-
feito, vereador e funcionário da Prefeitura de Su-
maré. Morreu com mais de 100 anos de idade. 
Lúcido.

Mesmo passando dos 90 anos, não perdia uma 
só reunião do Lions Clube de Sumaré, onde era 
sócio, melhor dizendo, “leão”. Nesses jantares, 
era sempre acompanhado pelo genro Valter Pe-
droni e pela filha Sirlei. 

Em todo jantar festivo o clube distribuía brin-
des: para a delegação mais numerosa, para o vi-
sitante que vinha de mais longe, para o “leão” 
mais idoso. Neste último requisito Thomaz ga-
nhava sempre. E se enchia de orgulho com a lem-
brança e o brinde.

Num determinado jantar os prêmios começam 
a ser distribuídos. Quando chegou a vez do mais 
idoso, ele se antecipa e começa a se levantar da 
cadeira para receber o mimo. 

Valter Pedroni, o genro, segura seu braço e pe-
de-lhe que espere mais um momento, até o che-
fe do cerimonial anunciar seu nome. 

Para surpresa dos presentes, Thomaz não foi 
o escolhido. Outro nome foi anunciado. Era um 
“leão” de outra cidade, alguns meses mais velho 
que nosso Thomaz.

Decepcionado com o troféu perdido, e nervoso 
com a surpresa, ele desabafa para o genro Valter:

- De onde saiu essa sucata?

Alaerte Menuzzo
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Francisco Antônio 
de Toledo

Fundador e Diretor 
da Associação 

Pró-Memória de Sumaré

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Para finalizar: em tem-
pos de valorização da afri-
canidade é prazeroso re-
cordar aqui que Ismael é 
um legítimo representan-
te da negritude como va-
lor racial na formação his-
tórica de Sumaré.

Ler este livro é reviver 
momentos de grande ale-
gria, como se essas linhas 
frias fossem pentagramas 
de uma partitura melo-
diosa que contam a boni-
ta história de um homem 
chamado Ismael Martins.
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BAILE MEXICANO

ORQUESTRA SKINDÔ

ISMAEL MARTINS E 
LUCIANO PROZILLO

ISMAEL MARTINS – 
CROONER DA SKINDÔ

ISMAEL MARTINS E 
SIDNEY ROHWEDDER

BANDA DO PICO BARROCA

Fotografia de um evento musical, denominado Baile Mexicano, 
abrilhantado pela saudosa Orquestra Skindô. Em destaque 

dois dos cantores da Orquestra – Ismael Martins, em primeiro 
plano e, mais ao fundo Carlos Araújo. 

Fotografia dos componentes da Skindô, a mais famosa orquestra 
de Sumaré, que durou aproximadamente 20 anos de existência, 
apresentando-se em bailes de Sumaré, interior do Estado de São 

Paulo e cidades de Minas Gerais e Paraná. Em Sumaré fez bailes de 
formatura, bailes de debutantes, Reveillon e bailes carnavalescos.

Na vida profissional, Ismael Martins era funcionário da 
empresa de Luciano Prozillo, que trabalhava para a C.P.F.L. – 

Cia. Paulista de Força e Luz. Fora da empresa, eram companheiros 
de serestas e cantorias – em Sumaré e no interior do Estado. 

Luciano foi um verdadeiro mecenas para o Ismael.

Registro do 
famoso cantor 
e compositor 
Ismael 
Martins, numa 
apresentação 
da Orquestra 
Skindô, 
num evento 
acontecido em 
nossa cidade 
nos anos 1980. 

Foto de um pequeno grupo musical que se apresentava 
em eventos da cidade. Os líderes do grupo eram 

Ismael Martins, como cantor, e Sidney Rohwedder, 
como tecladista. Registro dos anos 1960.

Foto da famosa Banda do Pico Barroca, que se apresentava 
em nossa cidade em eventos oficiais da Prefeitura, eventos 
religiosos e bailes carnavalescos. Era dirigida pelo saudoso 

Dorival Gomes Barroca, o “Pico”. Mais tarde, profissionalizada 
pela Prefeitura Municipal, passou a receber a denominação de 

Banda Sinfônica Municipal “Dorival Gomes Barroca”.
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